
Валентина Пичурина, 
Курганская область

Д
епартамент госрегу-
лирования, цен и та-
рифов Курганской 
области возбудил ад-
министративное про-
изводство в отноше-
нии энергосбытовой 
компании за невы-
полнение постанов-

ления ведомства о снижении та-
рифа на передачу электриче-
ской энергии для предприятий.

Не секрет, что в Зауралье са-
мые высокие энерготарифы сре-
ди регионов УрФО, и эту проб-
лему неоднократно поднимала 
«Российская газета». В конце 
прошлого года, по данным та-
рифного ведомства, была за-
фиксирована максимальная ко-
нечная цена 7,78 рубля за 
киловатт-час, тогда как в сред-
нем по УрФО она составляет 
3,93 рубля, по России — 4,25.

Чтобы снизить нагрузку на 
бизнес, областные власти пред-
лагали различные варианты. На-
пример, установить единые кот-
ловые тарифы для потребителей 

Курганской области и тюмен-
ской «матрешки». В результате в 
Зауралье цены должны были сни-
зиться за счет уменьшения тари-
фа на услуги по передаче электро-
энергии, а у соседей — незначи-
тельно вырасти. Идею объедине-
ния энергосистем регионов кур-
ганские власти пытались реали-
зовать с 2015 года, но не все 
субъекты-участники ее поддер-
жали. Другой вариант предусмат-
ривал компенсацию межтариф-
ной разницы за счет средств бюд-
жета РФ при установлении сни-
женных расценок на услуги сете-
виков. Это позволило бы суще-
ственно уменьшить расходы на 

электроэнергию крупного, сред-
него и малого бизнеса. Но и этот 
вариант тоже не прошел.

Самым реалистичным, на пер-
вый взгляд, казалось предложе-
ние о переходе на новый метод та-
рифного регулирования. Сейчас 
в Курганской области применя-
ется метод RAB (Regulatory Asset 
Base), суть которого в том, что 
кроме фактических затрат ком-
пании в тарифе учитываются 
суммы, обеспечивающие возврат 
вложений, а также процент дохо-
да инвестора. RAB был введен в 
2009 году приказом ФАС России. 
Благодаря инвестсоставляющей 
в тарифе почти вся страна за эти 

годы обновила сети, а затем пере-
шла на более дешевый метод та-
рифного регулирования. Но не 
Зауралье. Между тем здесь с 
2009 года тоже предусматрива-
лись очень крупные суммы инвес-
тиций в сетевое хозяйство. Одна-
ко, как подчеркивают в тарифном 
департаменте, программа не 
была выполнена, а тариф оказал-
ся завышенным. Курганцы пред-
ложили перейти на метод индек-
сации тарифов, в результате чего 
регион приблизился бы к сред-
ним по округу показателям. Од-
нако антимонопольный орган не 
нашел нарушений в методе RAB и 
отказался его менять.

Тем не менее в конце прошло-
го года департамент госрегулиро-
вания, цен и тарифов Курганской 
области заявил, что ему впервые 
удалось добиться снижения тари-
фа на передачу электроэнергии 
для бизнеса и инвесторов на 1,69 
рубля за киловатт-час за счет пе-
рерасчета размера индексиро-
ванного капитала электросетевой 
компании. Правда, сам бизнес ре-
ального снижения в 2020 году не 
почувствовал — наоборот, про-
мышленники говорят о росте та-

рифов на 7—10 процентов, а про-
изводители нефтегазового обору-
дования даже утверждают, что 
стоимость электроэнергии вы-
росла на четверть. Учитывая, что 
сейчас время для бизнеса и без 
того трудное, руководители круп-
ных заводов, предприниматели, 
лидеры деловых сообществ обра-
тились в энергетический холдинг, 
обслуживающий регион, с прось-
бой умерить аппетит.

— Бизнес максимально сни-
жает свои затраты, многие нахо-
дятся на грани выживания, а та-
рифы продолжают расти! — про-
комментировала «РГ» инициа-
тиву председатель регионально-
го отделения «Опоры России» 
Ольга Лютикова. — В Курганской 
области и так самый дорогой ки-
ловатт для бизнеса. Это приво-
дит к тому, что соседи имеют 
конкурентное преимущество пе-
ред нашими предпринимателя-
ми. Особенно это за-
метно в энергозатрат-
ных сферах.

Светлана Добрынина, УрФО

Н
а днях представители Фон-
да обязательного медстра-
хования (ФОМС) озвучи-

ли новые тарифы на лечение боль-
ных коронавирусной инфекцией. 
Они заметно подросли и в особо 
тяжелых случаях сравнимы с 
оплатой по заболеваниям, требу-
ющим высокотехнологичной по-
мощи: максимальный тариф до-
ходит до 900 тысяч рублей. 

Понятно, что еще в начале ны-
нешнего года средств на лечение 
новой инфекции в фонде ОМС во-
обще не предусматривалось. Ми-
ровой опыт борьбы с вирусом дал 
основные представления о мето-
дах и стоимости лечения.

— В кратчайшие сроки, в тече-
ние марта и первой половины 
апреля, были приняты решения, 
которые позволили донастроить 
систему, — пояснила председатель 
федерального ФОМС Елена Чер-

някова. — Во всех регионах стра-
ны разработаны тарифные согла-
шения, включающие все виды по-
мощи больным COVID-19. 

С начала весны тарифы меня-
лись минимум три раза. Как сооб-
щила «РГ» пресс-секретарь тер-
риториального фонда ОМС Елена 
Денисламова, сейчас в регио-
нальной модели оплаты стацио-
нарной медпомощи пациентам с 
коронавирусной инфекцией че-
тыре утвержденных тарифа. Сто-
имость лечения легкой формы за-
болевания, а таких не менее поло-
вины, находится в диапазоне от 
50 до 90 тысяч рублей: расценки 
сравнимы с тарифами, приме-
нявшимися до нынешнего года 
при лечении больных обычной 
пневмонией. Для пациентов в со-
стоянии средней тяжести тариф 
75—135 тысяч, тяжелобольных — 
150—225 тысяч, в крайне тяже-
лом состоянии — от 370 до 552 ты-
сяч рублей.  Высокая стоимость 
лечения объясняется тем, что ко-
ронавирус обостряет сопутству-
ющие патологии, необходима вы-
сокотехнологичная помощь, в 
первую очередь аппараты ИВЛ. 
При реанимации применяют 

даже специальные методы лече-
ния — подключают искусственное 
сердце и легкое, что обходится в 
900 тысяч рублей.

Впрочем, специалисты при-
знают, что нынешний вариант та-
рифов тоже не окончательный, 
стоимость лечения и диагности-
ки, скорее всего, продолжит рас-
ти, по мере того как будут посту-
пать новые сведения о наиболее 
эффективных способах борьбы с 
COVID-19. К примеру, недавно в 
рекомендациях минздрава по-
явилось требование обязатель-
ной компьютерной томографии, 
а это минимум 2000 рублей плю-
сом к стоимости лечения.

Дорогая «корона» спровоци-
ровала в мире процесс возвраще-
ния на родину иностранных 
граждан, не имевших медицин-
ских страховок, способных по-
крыть лечение нового вируса. 
Поднимать на ноги мигрантов за 
счет своего бюджета большин-
ство государств отказалось. Сей-
час их эвакуируют самолетами. 

Как утверждает Елена Черня-
кова, российская система ОМС 
доказала устойчивость и готов-
ность к борьбе с коронавирусом, 

дефицита средств не предвидит-
ся. Но ФОМС покрывает только 
расходы на прямую врачебную 
помощь, а все подготовительные 
работы — на плечах регионов. 
Это открытие новых койко-мест, 
закупка оборудования, оснаще-
ние больниц специализирован-
ными защитными средствами. 
На сегодня неизвестна даже при-
близительная цифра бюджетных 
расходов регионов УрФО на 
борьбу с коронавирусом. Во всех 
регионах округа уже скорректи-
рованы бюджеты, принятые в 
конце 2019-го. Часть средств пе-
ребрасывают на «антивирус-
ные» статьи.

В начале мая в УрФО появится 
дополнительно 7522 койко-места 
на случай дальнейшего развития 
эпидемии. 2633 из них будут 
обес печены аппаратами ИВЛ. 
Финансируется перестройка за 
счет бюджета РФ (на эти цели 
правительство выделило субъек-
там более 32 миллиардов рублей) 
и регионов. На Среднем Урале 
только обустройство госпиталя в 
павильоне «Екатеринбург-
Экспо» обойдется не менее чем в 
190 миллионов рублей. •
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По сообщениям корреспондентов «РГ»

ОФИЦИАЛЬНО

Фонд развития Югры  начал при-
ем заявок на предоставление 
льготных займов в рамках 
утвержденных 24 апреля анти-
кризисных программ господ-
держки промышленников. Пере-
чень льготных займов насчиты-
вает 8 направлений, их размер 
составляет от 5 до 500 миллионов 
рублей, ставки льготные — 
1—3процента годовых.

Правительство Тюменской 
облас ти на интернет-платформе 
«советникгубернатора.рф» при-
ступило к опросу предпринима-
телей. Их просят оценить резуль-
тативность двух пакетов мер гос-
поддержки МСБ, предусматрива-
ющих снижение фискальной на-
грузки, компенсацию части за-
трат на обслуживание кредитов, 
льготное финансирование.

Правительство Челябинской об-
ласти приняло решение об осво-
бождении от арендных платежей 
субъектов МСБ, арендующих го-
сударственное имущество. Мера 
распространяется на сферы 
авиа- и автоперевозок, досуга и 
культуры, спорта, туризма, гос-
тиничного бизнеса, обществен-
ного питания, бытовых услуг, до-
полнительного образования. 
Прочий бизнес, арендующий об-
ластное имущество, может рас-
считывать на временную отсроч-
ку внесения арендной платы.

ЦИФРЫ

129,7 миллиона рублей выделит 
Минэкономразвития РФ из ре-
зервного фонда правительства на 
оказание неотложных мер под-
держки субъектам МСБ Сверд-
ловской области.

На 12,8 процента выросли за три 
месяца отчисления в бюджет 
Курганской области от предпри-
ятий сельского хозяйства, рыбо-
водства и рыболовства, перера-
ботки, производства пищевых 
продуктов по сравнению с анало-
гичным прошлогодним показате-
лем  и составили 382,5 миллиона  
рублей. Соответственно увели-
чились отчисления сельхозпро-
изводителей по налогу на при-
быль, НДФЛ.

Семь новых спецавтомобилей 
приобретены для противопожар-
ной службы Челябинской облас-
ти. Из бюджета на это направле-
но 34,75 миллиона рублей.

70 процентов превысила доля 
вахтовиков предприятий ТЭК 
среди выявленных носителей 
коронавируса в ЯНАО. 

28 тысяч гектаров леса запла-
нировано восстановить в 
2020 году в рамках националь-
ного проекта «Экология» в 
Свердловской области. В том 
числе на 6 тысячах гектаров 
проведут искусственное лесо-
восстановление — ручную по-
садку сеянцев и саженцев хвой-
ных деревьев. В прошлом году 
вместо планируемых 27 тысяч 
гектаров в области было вос-
становлено 32 тысячи.

Наш человек во власти
Как поставить на поток 
подготовку специалистов 
для муниципалитетов 
и удержать их в малых городах
Страница 11

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru/region/urfo

Изоляция в кущах
В преддверии сезона отпусков 
и в разгар карантина 
оживился рынок 
загородной недвижимости
Страница 12
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Нефть онлайн
Специалисты ТЭК 
обсудили новые 
отраслевые 
вызовы
Страница 10

На благоустройство 
городов дополнительно 
выделено более 
650 миллионов рублей

Михаил Мурашко, 
министр здравоохранения 
РФ:

—  Мы постоянно изучаем опыт 

других стран по противодействию 

коронавирусу, многое применяем 

в своей практике. Ситуация с пан-

демией заставила задуматься в том 

числе о модернизации системы 

здравоохранения в свете подоб-

ных вызовов. Ключевым элемен-

том противодействия пандемии в 

РФ является интегрированная на-

циональная система здравоохра-

нения с мощным эпидемиологи-

ческим мониторингом и лабора-

торным потенциалом.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

А К Ц Е Н Т

«Бизнес максимально снижает свои 

затраты, многие находятся на грани 

выживания, а тарифы продолжают 

расти!» — возмущаются курганские 

предприниматели
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ТЕМА НЕДЕЛИ ФОМС и бюджеты увеличивают объем средств для борьбы с новым вирусом

Золотая «корона»

Энергоемкие производства в Кургане 

оказываются в заведомо невыгодных 

условиях по сравнению с конкурен-

тами из соседних регионов.
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СИТУАЦИЯ Во время пандемии для курганских предприятий 
выросли энерготарифы

Удар током
Ямал не экономит 
на поддержке 
предпринимателей
Ямал вошел в топ-5 всероссийского рейтинга регионов по 
результативности поддержки бизнеса в период пандемии. 
Анализ принимаемых мер, их эффективности и оператив-
ности провел уполномоченный по правам предпринима-
телей при президенте России Борис Титов. Ямал занял 
четвертое место после Ульяновской, Ленинградской обла-
стей и Республики Карелия. Оказывается, только 6 из 
85 регионов предоставляют бизнесу прямые денежные 
выплаты. На Ямале социально ориентированным пред-
принимателям компенсируют расходы до 200 тысяч руб-
лей, ИП в сфере бытовых услуг и самозанятым положена 
единовременная выплата 30 тысяч рублей. Почти тысяча 
предпринимателей Ямала, по данным на вчерашний день, 
уже получили денежные выплаты.

Бизнесу откроют 
свободные ниши
Свердловский областной фонд поддержки предпринима-
тельства (СОФПП), технологическая компания  и госу-
дарственный банк подписали трехстороннее соглашение 
о сотрудничестве в рамках проекта Business-Data, иници-
ированного министерством инвестиций и развития 
облас ти и СОФПП. Цель проекта — выявление нереализо-
ванного спроса на товары и услуги розничного сектора. 
Исследователи с использованием платежной аналитики 
банка определяют на территории свободные рыночные 
ниши, затем СОФПП предлагает предпринимателям гото-
вые решения с использованием франшиз. Проект протес-
тировали в Новоуральске, в дальнейшем его планируется 
реализовать в 22 городах Свердловской области.

В Краснотурьинске 
обустраивают остров
К природному островку в Заречном районе города соору-
жают насыпь: как сообщает газета «Вечерний Красно-
турьинск», подрядчик свозит грунт, выравнивает и трам-
бует поверхность рукотворной косы. Однако планы го-
родских властей по благоустройству набережной измени-
лись: ротонда, как намечалось изначально, здесь не по-
явится. Поскольку одно такое сооружение на набережной 
уже есть, в мэрии решили отказаться от круглого павильо-
на с колоннами в пользу смотровой площадки. По словам 
замглавы администрации по городскому хозяйству и бла-
гоустройству Александра Катаева, результаты нынешней 
работы краснотурьинцы увидят уже в этом году.

В Зауралье малоимущим 
раздадут поросят
Тем жителям Курганской области, кто нуждается в соц-
поддержке и готов создать или расширить личное подсоб-
ное хозяйство, бесплатно предоставят семенной карто-
фель либо двух поросят или теленка с запасом кормов. 
Власти региона обещают быстро разработать критерии и 
порядок предоставления такой помощи, а также решить 
вопрос с переработчиками для организации выкупа кар-
тофеля и животных у получателей помощи.

В праздник труда провели 
дезинфекцию
На Среднем Урале в праздничные дни продезинфициро-
вали 16,4 миллиона квадратных метров жилфонда в 
24 муниципалитетах. Чтобы предотвратить распростра-
нение инфекции, с 1 по 5 мая коммунальщики провели 
масштабную обработку детских площадок, дорог, парко-
вых зон, а также подъездов — лифтовых кабин, лестниц и 
других мест общего пользования. Как сообщил областной 
министр энергетики и ЖКХ Николай Смирнов, в меро-
приятиях было задействовано 1420 человек и 23 поливоч-
ные машины, использовано 2,5 тысячи кубометров де-
зинфектанта. Только в Екатеринбурге обработано 8,5 ты-
сячи подъездов, работа продолжается.
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ФОРУМ Специалисты ТЭК 
обсудили новые 
отраслевые вызовы

Нефть онлайн

Анатолий Пристанский, Тюмень

Тюменский нефтяной форум (ТНФ) должен состояться 
осенью, его никто не отменял, однако быстро меняю-
щийся рынок углеводородов подвигает к неотложному 
обсуждению проблем отрасли. Понятно, что пока не в 
классической аудитории, а в виртуальной. Организа-
торы первой дискуссионной сессии ТНФ собрали на 
онлайн-площадке промышленников, представителей 
профильных федеральных министерств, науки.

Удаленный формат проведения масштабных меро-
приятий в сегодняшних условиях естественен и вос-
требован, органичен ввиду самоизоляции десятков 
тысяч сотрудников предприятий энергетического сек-
тора, продолжающих участвовать в принятии инже-
нерных и управленческих решений, следящих за ходом 
производственных процессов онлайн. Вообще нынеш-
ний кризис неизбежно ускорит процесс внедрения 
безлюдных технологий на месторождениях на суше и 
на море, убежден Владимир Рогов, управляющий ди-
ректор и партнер международной консалтинговой 
компании BCG в России. Еще недавно эксперты посчи-
тали бы бредовым прогноз о снижении в США спроса 
на моторное и авиационное топливо до уровня 1967 го-
да, а сегодня — это явь. Шоковый ценовой удар заставит 
отказаться от стереотипов и обманчивой самоуверен-
ности в незыблемости основ энергетического рынка. 
Тот, кто лучше суме-
ет справиться с за-
дачей снижения из-
держек и повыше-
ния эффективности 
добычи, тот и полу-
чит в перспективе 
славу и дивиденды.

Но это не значит, 
что надо рубить 
шашкой по штатам.

— В отечествен-
ном ТЭК, системо-
образующем для на-
шей экономики, не-
посредственно заня-
то порядка миллио-
на человек. Прежде 
всего необходимо 
позаботиться о со-
хранении рабочих 
мест. В отдельных случаях не исключено профессиональ-
ное перепрофилирование, но о массовом сокращении и 
речи быть не может, — подчеркивает Кирилл Молодцов, в 
недавнем прошлом замминистра энергетики, ныне по-
мощник главы администрации президента.

Вопрос сохранения персонала для базовых добываю-
щих предприятий не столь острый, как для подрядных. 
Недаром среди зарегистрировавшихся на конференцию 
(по географии больше всего участников из Тюменской 
области, Москвы и Санкт-Петербурга) преобладали 
представители нефтегазосервисных, инжиниринговых 
структур, с тревогой ожидающие резкого снижения ко-
личества и объема заказов.

— Каким образом подставить им плечо? Как вари-
ант: заказать работы по разбуриванию интересных 
неф тяникам месторождений,  для чего привлечь день-
ги банков и частично бюджетные под банковские и го-
сударственные гарантии, — предлагает директор де-
партамента добычи и транспортировки нефти и газа 
Мин энерго РФ Александр Гладков.

И он, и один из топ-менеджеров «Татнефти» Рустам 
Халимов в унисон говорят о недопустимости потери сер-
висниками квалифицированного персонала. Казанская 
компания еще в апреле в первую очередь приступила к 
сокращению добычи сверхвязкой нефти, обходящейся 
сегодня слишком дорого. Халимов считает, что особых 
технических препятствий к перезапуску остановленных 
скважин в приволжском регионе быть не должно, и уве-
ряет в целесообразности наращивания инвестиций в 
первичную и глубокую переработку сырья.

Из недр юга Тюменской области нефти извлекается 
втрое меньше, чем в Татарстане, и сколько скважин 
здесь остановят, пока неясно. Местной власти во време-
на волатильности рынка всегда было крайне важно 
удержать на плаву разветвленную «зону сервиса»: в за-
падносибирском регионе на добывающие компании за-
вязаны десятки машиностроительных заводов, геологи-
ческих, проектных и научно-исследовательских орга-
низаций. Замгубернатора Андрей Пантелеев напомина-
ет историю противостояния кризисам. В 2008 году 
371 юридическое лицо воспользовалось разнообразны-
ми инструментами поддержки, в итоге не только уда-
лось сохранить коллективы, но и создать 1,8 тысячи но-
вых рабочих мест. В 2010-м получателей господдержки, 
обошедшейся бюджету в 4,2 миллиарда рублей, стало 
уже 1600. Простимулированы закупки компаниями 
ТЭК оборудования и технологий на 24,3 миллиарда руб-
лей. В 2014-м объем заказов удесятерен. В последней 
программе поддержки инвестпроектов заложен очень 
солидный блок налоговых преференций на многие мил-
лиарды рублей. Их, судя по всему, сохранят, несмотря на 
усыхание казны.

— Устойчивым компаниям с хорошей банковской ре-
путацией хотим помочь снизить кредитную нагрузку, 
возмещая выплаты, превышающие ставку в 5,5 процен-
та, — говорит Андрей Пантелеев.

Важная роль, по его словам, отводится формируемо-
му нефтепромышленному кластеру. Он уже объединил 
свыше двух десятков профильных предприятий. Преоб-
ладают пока тюменские, московские, ямальские, сверд-
ловские.

Что касается разработки месторождений на шель-
фах за Полярным кругом, добычи трудноизвлекаемых 
запасов (ТРИЗ), особенно в условиях опытно-промыш-
ленной эксплуатации, то тут без временной заморозки 
ряда проектов, увы, не обойтись. Один из них — «Ям-
бург» — преследует цель достичь рентабельности добы-
чи на востоке ЯНАО из ачимовских толщей. Поскольку 
пока коэффициент извлечения низок, она в убыток ли-
цензиату — «Газпром нефти». Восполнить его сегодня 
нечем.

— Чтобы подобрать ключи к ТРИЗам, требуются про-
должительные усилия, до десяти лет. В нынешних услови-
ях заниматься ими нет никакого резона, но они будут 
востребованы, как только изменится конъюнктура рын-
ка. По «Ямбургу» принято решение завершить текущий 
этап технологических работ, далее переходим в режим 
ожидания, — сообщил исполнительный директор проекта 
Сергей Девятьяров.

По мнению заместителя гендиректора агентства 
Дальнего Востока по привлечению инвестиций и под-
держке экспорта Магомеда Гехаева, в перспективе 
основные усилия должны быть направлены все-таки не 
на ТРИЗы, а на богатые шельфовые залежи, выгодно от-
личающиеся классической геологической структурой. 
И лучше к ним подступаться на базе консорциумов. При 
стоимости барреля 35—40 долларов доходность на шель-
фе может составить от 12 до 16 процентов, заявляет Ге-
хаев. Он предлагает отечественным машиностроите-
лям, например уральским, решить проблему сезонной 
разведки углеводородов за Полярным кругом, растяги-
вающейся на 10—15 лет, созданием ледостойких буро-
вых установок, действующих круглогодично.•

Светлана Добрынина, 
Михаил Пинкус, 
Валентина Пичурина, 
Анатолий Меньшиков, УрФО

В 
этом году суммы, вы-
деляемые на ремонт и 
строительство авто-
дорог, во всех регио-
нах УрФО существен-
но выросли, прежде 
всего благодаря наци-
ональному проекту 
«Безопасные и каче-

ственные автомобильные доро-
ги». Режим ограничений дает 
дорожникам дополнительное 
преимущество, ведь количество 
транспорта на магистралях и 
улицах городов заметно умень-
шилось. Планы дорожников 
узнали корреспонденты «РГ».

Поехали по кругу
Строительство развязки на 

стыке Екатеринбургской кольце-
вой автодороги с федеральной 
трассой М5 «Урал» — самый мас-
штабный дорожный проект ны-
нешнего года на Среднем Урале. 
Его итогом станет замкнутое 
кольцо вокруг областного цент-
ра, благодаря которому большая 
часть транзитного грузового по-
тока минует улицы мегаполиса.

В конце прошлого года даже 
строили планы досрочного ввода 
объекта — не в 2023 году, когда в 
Екатеринбурге запланировано 
проведение Универсиады, а на 
год раньше. Работы действитель-
но велись ускоренными темпами, 
не прекращались даже зимой. В 
марте со стройки приходили хо-
рошие вести: один из путепрово-
дов над железной дорогой длиной 
270 метров готов на две трети.

Замыкающий кольцо дорож-
ный комплекс вошел в нацпроект 
«Безопасные и качественные ав-
томобильные дороги», что позво-
ляло рассчитывать на дополни-
тельные средства из федеральной 
казны. В этом году, по данным на-
чальника управления автодорог 
Свердловской области Вячеслава 
Данилова, Федерация уже напра-
вила 390 миллионов рублей. В 
разгар сезона планировали полу-
чить еще два миллиарда, но ситу-
ация с коронавирусом грозит 
спутать планы. На недавней он-
лайн-кон ференции с президен-
том губернатор Евгений Куйва-
шев попросил о «дополнитель-
ных финансовых ресурсах в объе-
ме 2 миллиардов 124 миллионов 
рублей». Глава государства согла-
сился: объект очень важен для та-
кого крупного мегаполиса — и по-
ручил вице-премьеру Марату 
Хуснуллину проработать вопрос.

Кстати, в эту сумму включены 
и 124 миллиона, предназначен-
ные для другого важного проек-
та — строительства моста через 
пруд в Нижнем Тагиле, о котором 
жители мечтали десятилетиями. 
На днях там пробурили скважи-
ны под опоры, завершат работу   в 
2022 году, к 300-летию Тагила.

А вот масштабный и вызвав-
ший много споров проект покры-
тия тротуаров в центре Екатерин-
бурга гранитной плиткой в этом 
году решили свернуть. В мэрии 
признали: бюджет просел и пора 
пересматривать приоритеты.

Плюс два миллиарда
В Челябинской области до-

рожный сезон стартовал еще три 
недели назад, строго по расписа-
нию. Финансирование увеличено 
на два миллиарда — до 19,4 мил-
лиарда рублей. Почти в два раза 
вырос и фронт работ. А потому 
конкурсные процедуры провели 

до 1 марта, чтобы ничто не поме-
шало начать дорожную кампа-
нию как можно раньше. В мин-
дортрансе Челябинской области 
отмечают,  что корректировок 
планов в связи с пандемией не бу-
дет: перераспределять дорожные 
деньги в пользу других, даже по-
страдавших, отраслей нельзя — 
контракты уже заключены. 

Итак, до конца сезона на Юж-
ном Урале предстоит отремонти-
ровать 786,5 километра автодо-
рог (для сравнения: результат 
2019-го — 439,9 километра). Ак-
цент — на капремонт (464,3 кило-
метра), кроме того, будет продол-
жена реконструкция и строитель-
ство новых дорог — их протяжен-
ность в регионе увеличится на 
56 километров. Также отремонти-
руют 297 километров муници-
пальных дорог, 56 из них — улицы 
крупнейших городов, Челябин-
ска и Магнитогорска.

Важная задача — обеспечить 
эффективный контроль. Фотогра-
фии с мест проведения ремонтов 
уже публикуются в пабликах мин-
дортранса и будут размещаться 
там еженедельно. Строительный 
и лабораторный контроль пору-
чен Челябинскавтодору и Южно-
уральскому центру дорожных ис-
пытаний и исследований.

А как быть с «Картой убитых 
дорог», которую ОНФ незадолго 
до начала дорожной кампании 
направил чиновникам? В черном 
списке общественников — десят-
ки улиц в Челябинске, Магнито-
горске, Миассе, Чебаркуле, Ко-
пейске. Попали ли они в заветный 
перечень на 2020 год, в миндор-
трансе ответить затруднились и 
сообщили, что все пожелания 
«фронтовиков» будут учтены 
при формировании планов на бу-
дущий год.

Завершить главное
На Ямале 2020-й объявлен Го-

дом дорог. Идея возникла в пер-
вую очередь в связи с твердым 

желанием правительства регио-
на завершить крупнейший в ны-
нешнем десятилетии для УрФО 
автодорожный проект — соеди-
нить два города, Салехард и На-
дым, 344-километ ровым шоссе. 

В апреле закрыт зимник, свя-
зывающий столицу автономии с 
городом газовиков, и это никого 
не удручило: через 7—8 месяцев 
откроется всесезонное автомо-
бильное сообщение, снежная 
трасса больше не понадобится. 
Реализация дорогостоящего про-
екта идет давно и затянулась из-
за нехватки финансов в середине 
десятилетия, но в последние годы 
активно использовались сред-
ства межрегиональной програм-
мы «Сотрудничество». В марте с 
укладкой в тундре недостающих 

километров земляной насыпи бу-
дущее шоссе обрело вид почти 
цельной линии, осталось переки-
нуть последний мост из 58-ми — 
через реку Харвоту. К моменту 
запуска сквозного движения ас-
фальтобетонное покрытие будет 
почти на половине магистрали — 
166 километров, но и щебеноч-
ное автомобилистам в радость.

Что касается капитального и 
текущего ремонта, то им должно 
быть охвачено 250 километров 
региональных дорог, а в муници-
палитетах запланировано при-
вести в порядок в общей сложнос-
ти 180 километров. Необходи-
мые суммы в бюджеты заложены, 
контракты подписаны, работа 
кипит. И все же сегодня никто не 
ручается за то, что удастся на сто 
процентов реализовать намечен-
ное, что пандемия не внесет кор-
рективы. Но северяне очень наде-
ются на завершение главного 
проекта и скорейшую отдачу от 
вложенных в него десятков мил-
лиардов рублей.

Асфальт дойдет 
до поселков

Не намерена сбавлять темпы, 
набранные в предыдущие годы, 
и Тюменская область. Здесь бу-
дет обновлено свыше 700 кило-
метров дорог. Четверть из них — в 
рамках профильного нацпроек-
та. Акцент сделан не на федераль-
ных трассах, состояние которых 

в основном отвечает нормати-
вам, а на периферийных — реги-
ональных, межмуниципальных, 
поселковых, сельских. Так, в про-
грамму включены 57 населен-
ных пунк тов Тюменского района 
— 164 участка дорог общей про-
тяженностью 74 километра. В це-
лом траты казны превысят три 
миллиарда рублей. На подавля-
ющем большинстве территорий 
подрядчики уже работают, от-
дельные объекты готовят к сдаче.

В самой Тюмени процесс тоже 
пошел: на многих улицах сменят 
традиционным методом фрезе-
рования изношенный верхний 
слой дорожного покрытия, 
22 окраинные улицы заасфальти-
руют, починят кольцевое шоссе и 
продолжат строительство развя-

зок. Одну из них — на пересечении 
улиц Мельникайте и 30 лет Побе-
ды — подрядчик обещает сдать до-
срочно, до конца 2020 года.

Между тем региональное от-
деление ОНФ обратило внимание 
главы Тюмени Руслана Кухарука 
на неразумные и, вероятно, завы-
шенные затраты на капремонт 
участка уличной дороги протя-
женностью 1,1 километра в кот-
теджном поселке у озера Цим-
лянского. Областное специали-
зированное предприятие выпол-
нит контракт за 104 миллиона 
рублей — это гораздо больше, чем 
муниципалитет направляет на 
строительство 11 километров до-
роги в пригородном поселке Бе-
резняки. По мнению экспертов 
ОНФ, участок близ озера нахо-
дится в относительно хорошем 
состоянии, в срочном капремон-
те нужды нет.

Больше денег — 
строже спрос

В Курганской области в этом 
году предстоит привести в поря-
док около 500 километров авто-
трасс. На ремонт и содержание 
федеральных дорог выделена бес-
прецедентная сумма — почти пять 
миллиардов рублей. Планирует-
ся обновить 137 километров — пя-
тую часть их общей протяженнос-
ти на территории Зауралья. 

Областной бюджет профинан-
сирует ремонт более 158 кило-

метров региональных дорог на 
четырех крупных участках, а так-
же 37 километров в Кургане и 
пригородном селе Кетово. На это 
преду смотрено свыше двух мил-
лиардов рублей, плюс примерно 
такую же сумму получат в каче-
стве субсидий муниципалитеты.

Важно, что о планах, ходе и за-
вершении ремонтных работ те-
перь можно узнать из интерак-
тивных карт на сайтах муници-
пальных образований. В Кургане, 
например, дорожный сезон уже 
начался: предстоит отремонти-
ровать восемь улиц и подъезд к 
мик рорайону Теплый Стан, рас-
ходы составят около 620 миллио-
нов рублей. Работы у выигравше-
го конкурс специализированного 
МУПа оказалось так много, что 
приглашают дополнительных ра-
бочих — курганцев, оставшихся 
без дела из-за остановки пред-
приятий в связи с пандемией.

И все же главная проблема За-
уралья не дефицит рабочих рук, а 
отсутствие собственных произ-
водств, поставляющих материа-
лы для дорожного строительства: 
битум и его производные, песок, 
щебень. Их приходится закупать 
в соседних регионах.

В предыдущие годы строители 
жаловались на поздний старт 
конкурсных процедур: они идут с 
конца апреля до начала июня, и 
только после торгов победители 
начинают закупать материалы. 
Естественно, в результате многие 
не успевают выполнить контрак-
ты вовремя, работают до глубо-
кой осени, до «белых мух». В этом 
году региональный департамент 
строительства кардинально по-
менял тактику: контракты по до-
рожному нацпроекту начали за-
ключать уже в начале года. Это 
позволило подрядчикам заранее 
спланировать объемы и заклю-
чить долгосрочные контракты на 
поставку материалов, избежав 
дефицита и сезонного роста цен.

Еще одно новшество 2020 го-
да — комплексный подход: ремонт 
автодорог включает замену ин-
женерных сетей, установку до-
рожных знаков, ограждений, на-
несение разметки и обустрой-
ство придорожных павильонов.

Строже стали спрашивать и за 
качество работ. На днях специ-
альная комиссия проверила со-
стояние улиц в Кургане и Кетово, 
а также участков, отремонтиро-
ванных в прошлом году по нац-
проекту. Претензий у контроле-
ров немало. Поскольку срок га-
рантии еще не вышел, подрядчи-
кам придется устранить недо-
статки за свой счет. •

А К Ц Е Н Т

Корректировки планов из-за пандемии 

не будет: перераспределять дорожные 

деньги в пользу других отраслей 

нельзя — контракты уже заключены

Шоковый ценовой 
удар заставит 
отказаться от сте-
реотипов и обман-
чивой самоуве-
ренности в незыб-
лемости основ 
энергетического 
рынка

ИНФРАСТРУКТУРА В Уральском округе открыт 
сезон ремонта автодорог

Пока водители дома

Традиционно дорожники начинают 

кампанию с ямочного ремонта.

СТРАТЕГИЯ В АСИ начали отбор проектов против пандемии

Перепишут повестку
Наталия Швабауэр, 
Свердловская область

У 
Агентства стратегических 
инициатив (АСИ) — три но-
вых общественных пред-

ставителя в Свердловской облас-
ти. Они займутся поиском луч-
ших практик и продвижением их 
на федеральном уровне. Акцент — 
на преодоление негативных по-
следствий пандемии.

— Общественные представите-
ли сами не предлагают проекты, 
лишь содействуют их реализации 
через АСИ: вносят законодатель-
ные инициативы, обеспечивают 
доступ к экспертному и финансо-
вому сопровождению на феде-
ральном уровне, выходят на 
крупных заказчиков, — пояснил 
свои задачи исполнительный ди-
ректор областного венчурного 
фонда Денис Скоморохов. — Мы 

содействуем бизнесу, перестро-
ившему деятельность под реаль-
ность пандемии,например изго-
товление медицинских масок, ан-
тисептиков. 

Бизнес может реализовать и 
благотворительный потенциал. 
Так, в рамках проекта «Помоги 
учиться дома» закупаются гад-
жеты для школьников и педаго-
гов, у которых нет качественной 
техники для учебы на дистанте.  

По словам министра инвести-
ций и развития Свердловской об-
ласти Виктории Казаковой, все 
избранные общественные пред-
ставители АСИ будут глубоко по-
гружены в инвестполитику реги-
она. Именно они возглавят четы-
ре постоянно действующие экс-
пертные рабочие группы, кото-
рые смогут напрямую влиять на 
повестку инвестсовета при гу-
бернаторе.

— Эту идею мы внедряем пер-
выми среди регионов России. Она 
заключается в том, чтобы при-
дать общественным представите-
лям АСИ особый статус и дать им 
в руки реально работающий ин-
струмент взаимодействия с орга-
нами власти. Для этого мы ини-
циировали изменения положе-
ния об инвестсовете. В ближай-
шее время они будут приняты, — 
подчеркнула министр. •

ПОДДЕРЖКА 
Оружейники 
наградят 
победителей 
коронавируса

МЕДАЛЬ 
ЗА ВАКЦИНУ

Евгений Китаев, 
Челябинская область

Компания из Златоуста, выпус-
кающая подарочное холодное 
оружие, вручит ученому или 
коллективу ученых, разрабо-
тавшим вакцину от COVID-19, 
именную награду. Для победи-
телей вируса оружейники го-
товят килограммовую медаль 
диаметром 12 сантиметров из 
серебра 925-й пробы. На аверсе 
будет изображен портрет пио-
нера вакцинации и иммуноло-
гии Эдварда Дженнера с надпи-
сью на английском «Создате-
лю вакцины», на реверсе — имя 
ученого или название научного 
центра.

— Когда стало известно о рас-
пространении эпидемии, у нас 
возникла идея международной 
награды за разработку вакци-
ны, — рассказывает основатель 
и руководитель оружейной 
компании Владимир Васюхин. 
— Мы вспомнили, что еще в 
1796 году английский врач и 
исследователь создал первую 
действующую вакцину от оспы. 
Тогда и решили: награда долж-
на носить его имя. 

Сейчас оружейники постро-
или 3D-модель, а в готовом виде 
стоимость медали из драгме-
талла размером с ладонь будет 
варьироваться в пределах не-
скольких сотен тысяч рублей, 
сообщила начальник марке-
тинговой службы оружейной 
компании Анастасия Журавле-
ва. Но главное, считает она, за-
ключается в моральном стиму-
ле. Возможно, медаль сможет 
стать современным символом 
профессионализма для ученых-
эпидемиологов, тем более что в 
этой области уже существовала 
подобная традиция: медали Эд-
варда Дженнера вручались Ко-
ролевским медицинским обще-
ством Великобритании выдаю-
щимся ученым в области эпиде-
миологии в конце XIX века. Пи-
тают оружейники надежду и на 
то, что награда продолжит тен-
денцию, заложенную извест-
ным гонконгским актером Дже-
ки Чаном, который пообещал 
миллион юаней (более 140 ты-
сяч долларов) тому, кто разра-
ботает вакцину от вируса.

Оружейники, кстати, уже не 
впервые берутся за подобную 
работу. В 2014 году в честь вос-
соединения Крыма с Россией 
выпустили лимитированную 
серию из 25 экземпляров кило-
граммовых серебряных монет. 
В качестве подарка одну из мо-
нет направили российскому 
президенту, рассказывает Анас-
тасия Журавлева. Монета, по ее 
словам, хранится в музее Крем-
ля, а остальные разошлись по 
коллекционерам. Среди наград, 
нашедших своих героев, был 
также именной меч с выграви-
рованными на лезвии сюжета-
ми из песен Сергея Лазарева — 
подарочный клинок певцу вру-
чили после выступления 
на Евровидении. •

ИНИЦИАТИВА 
В Зауралье 
чиновники 
отдали часть 
зарплат 
безработным

ПОДЕЛИЛИСЬ 
В ТРУДНЫЙ ЧАС

Валентина Николаева, 
Курганская область

В Курганской области государ-
ственные и муниципальные 
служащие собрали за счет сво-
их зарплат 25 миллионов руб-
лей на организацию обще-
ственных работ для тех, кто 
остался без дохода во время 
пандемии коронавируса.

В первую очередь безработ-
ным предлагают заняться очист-
кой и благоустройством терри-
торий. Также требуются рабочие 
руки на посевной. По закону об-
щественные работы должны 
оплачиваться на уровне не ниже 
минимального размера оплаты 
труда — в Курганской области это 
13 949,5 рубля.

По данным главного управ-
ления по труду и занятости на-
селения региона, в апреле 
было трудоустроено 470 чело-
век, в том числе 342 — в органи-
зации сельского хозяйства. 
Всего на конец марта в области 
зарегистрировано 6,1 тысячи 
безработных. Уровень офици-
альной (регистрируемой) без-
работицы — 1,7 процента. •
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Юлия Санатина, 
Свердловская область

В 
середине марта вузы 
вынуждены были пе-
рейти на дистанцион-
ный формат обучения. 
Какие сложности вста-
ют на пути цифровиза-
ции, необходима ли 
она, в каком направле-
нии должны меняться 

высшее образование вообще и 
подготовка чиновников в част-
ности? Об этом мы беседуем с 
директором Уральского инсти-
тута управления — филиала 
РАНХиГС Русланом Долженко.

Ихтиандры 
в цифровом потоке

Молодым людям перестро-
иться на цифровой формат 
несложно. И все же студенты 
многих вузов недовольны, были 
даже протесты: заплатили-
то за очное образование, а не 
за удаленное.

РУСЛАН ДОЛЖЕНКО: Да, и вопрос, ко-
нечно, не столько к студентам, 
сколько к преподавателям, ме-
неджменту вузов: можно прове-
сти онлайн крутое занятие — с 
опросами, проектами, элемента-
ми игрофикации, даже с медита-
цией.Но многие как читали лек-
ции очно, так же продолжили чи-
тать их и онлайн, а в таком фор-
мате лекции воспринимаются 
плохо. Впрочем, не надо забы-
вать, что нагрузка у педагогов 
ощутимо выросла, выгорание и 
неудовлетворенность тоже нали-
цо. Нам необходимо вместе ис-
кать решение.

У многих преподавателей воз-
никли банальные проблемы с 
техникой: компьютер ста-
ренький, не тянет, Интернет 
виснет…

РУСЛАН ДОЛЖЕНКО: Проблема не в 
технике, а в подготовленности. У 
нас есть такие ихтиандры, кото-
рые чувствуют себя в новой среде 
прекрасно: проводят великолеп-
ные занятия, осваивают новые 
программы. А есть те, кто звонит 
и требует обеспечить ему рабочее 
место, и мы это делаем: специаль-
но куплены ноутбуки, смартфо-
ны. Но вряд ли такие люди смогут 
эффективно работать онлайн, и 
технические проблемы тут ни при 
чем, они чисто человеческие: от-
сутствие компетенций и предва-
рительной подготовки.

И все же, объективно говоря, 
наш институт и вся высшая шко-
ла за последний месяц сделали 
огромный скачок в плане цифро-
визации. Если бы не пандемия, 
мы бы так быстро не изменили 
образовательный процесс. Кста-
ти, помимо обучения в удален-
ном режиме сейчас проходит 
масса мероприятий. На днях мы 
организовали круглый стол о ме-
рах господдержки бизнеса — в нем 
участвовало больше ста человек. 
День открытых дверей института 
тоже прошел онлайн — 8800 про-
смотров из разных регионов Рос-
сии и даже других стран.

Меняться быстрее, чем мир

Ну а когда пандемия схлынет, 
все вернется на круги своя?

РУСЛАН ДОЛЖЕНКО: Все, что нарабо-
тано, останется. Тем более не ис-
ключено, что такая ситуация на-
долго. Возможны и новые угро-
зы, они уже меняют наш мир. И 
это означает, что система обра-
зования должна меняться еще 
быстрее.

Вероятно, нужен какой-то 
баланс очных и дистанцион-
ных форматов?

РУСЛАН ДОЛЖЕНКО: Суть не в фор-
мате. Иногда лектор меняет 
твою жизнь, мировоззрение — из 
аудитории выходишь другим. 
Таких единицы, но в новом обра-
зовании лекции, на мой взгляд, 
сохранятся именно в форме ди-
алога с оракулами. А если пре-
подаватель нудно бубнит или 
приходит с пожелтевшими рас-
печатками 20-летней давности, 
таких, конечно же, нужно заме-
нять, привлекать тех, кто готов 
работать по-новому. Развитие — 
обязательный атрибут любого 
преподавателя. При этом у сту-
дентов будет выбор: кто-то пред-
почтет традиционный формат 
аудиторной работы, а кто-то — 
онлайн-занятия с практиками из 
бизнеса, работу над проектами.

Меняться должна и среда. Со-
временным студентам нужны не 
аудитории, сохранившиеся в пер-
возданном виде со времен выс-
шей партийной школы, а пуфики, 
коворкинг-зоны, возможность 
сделать перегородки и разбиться 
по командам, включить музыку и 
заняться рефлексией. Развитие 

многогранно, оно не только ин-
теллектуальное, но и культурное, 
физическое, эмоциональное, со-
циальное. Значит, институт дол-
жен стать центром, где люди учат-
ся, общаются, проводят исследо-
вания, занимаются спортом, тан-
цуют, креативят…

Если честно, я не уверена, что 
пуфики сыграют решающую 
роль в подготовке классных 
специалистов.

РУСЛАН ДОЛЖЕНКО: Конечно, нет. Ме-
няются подходы. Образование 
становится перевернутым: ми-
нимум лекций, максимум прак-
тических занятий, проектной де-
ятельности. У нас очень прогрес-
сивный министр Валерий Фаль-
ков, он говорит о революционных 
вещах. Скажем, такой посыл: сту-
дент не принадлежит вузу. То есть 
в перспективе человек может по-
дать заявление и перейти в дру-
гой вуз вместе со своим бюджет-
ным местом. А еще лучше, если 

студент сможет выбрать любой 
курс в любом университете — соз-
дать индивидуальную образова-
тельную траекторию.

От ректоров вузов в последнее 
время приходится часто слы-
шать тезис о практикоори-
ентированности высшего об-
разования.

РУСЛАН ДОЛЖЕНКО: Эта задача очень 
актуальна, в первую очередь для 
магистратуры. Число поступаю-
щих в нее каждый год снижается: 
перспектива через много лет 
стать руководителем, которому 
по квалификационным требова-
ниям необходим магистерский 
уровень, ребят не прельщает, они 
не смотрят так далеко. Звучат 
даже мнения, что магистратуру 
вообще нужно ликвидировать. 
На мой взгляд, эта ступень долж-
на быть обязательно, но носить 
прикладной характер.

Бакалавриат дает общее об-
разование, определенный уро-
вень культуры, softskills. Напри-
мер, окончив бакалавриат по 
специальности медиакоммуни-
кации, люди могут работать в 
разных сферах — они универса-
лы. Однако через какое-то вре-
мя им требуются дополнитель-
ные знания. Следовательно, 
есть необходимость открыть 
магистерскую программу, ска-
жем, по медиакоммуникациям 
в промышленности, где будут 
преподавать специалисты-
практики с предприятий, где не 
просто лекции читаются, а да-
ются задания проработать про-
ект, создать медиаплан, решить 
проблему отдаленного моного-

рода... И студенты, уже имею-
щие практические навыки, за 
два года приобретают знания, 
делающие их специалис тами 
экстра-класса. После такого 
обу чения человек часто делает 
огромный скачок в карьере.

Именно такую магистратуру 
мы будем развивать. Если сейчас 
в институте четыре магистерских 
программы, то в этом году мы по-
дали заявки на 10 новых, напри-
мер стратегическое управление 
городом, государственное управ-
ление и национальная безопас-
ность и т.д.

Чиновник под заказ

РАНХиГС готовит будущих 
чиновников. Формулируют ли 
запрос на подготовку кадров  
главные заказчики— органы 
госвласти и местного само-
управления?

РУСЛАН ДОЛЖЕНКО: Последние четы-
ре месяца я много ездил по муни-

ципалитетам Свердловской об-
ласти, чтобы узнать об их пробле-
мах и предложить помощь. Ре-
зультат разный. С кем-то из мэ-
ров сразу находим общий язык, 
организуем совместные меро-
приятия. Есть те, кто станет взаи-
модействовать, только если по-
ступит указание сверху. А есть и 
«красная зона». Нам повезло — 
мы начали с активных: Красноту-
рьинска, Серова, Североураль-
ска, Богдановича, Каменска-
Уральского, Нижнего Тагила, где 
власти думают о перс пективном 
развитии территорий. И мы мо-
жем им помочь: подготовка нуж-
ных специалистов должна быть 
поставлена на поток — каждый год 
по два-три выпускника — и син-
хронизирована со стратегией 
развития муниципалитета.

Воспитание лидеров

Еще одна боль, о которой час-
то говорят в малых городах: 
нет гарантии, что ребята, 
которые поступят к вам или 
в любой другой вуз, потом вер-
нутся.

РУСЛАН ДОЛЖЕНКО: У меня учился в 
прикладной магистратуре па-
рень, с которым мы обсуждали 
этот вопрос. Я спросил, почему 
он остался? Молодой, образо-
ванный, перспективный, хариз-
матичный — поехал бы в Москву, 
с руками бы оторвали. Он отве-
тил: «Но это же моя земля!» И я 
понял, что только такие ценнос-
ти удерживают людей здесь. Все 
циклично: пройдет время и 
люди поедут обратно. И в тех 
муниципалитетах, где мыслят 

стратегически, как раз пытают-
ся решить эту задачу.

На мой взгляд, готовить 
управленцев нужно действи-
тельно в магистратуре — ког-
да человек получит базовое об-
разование, жизненный и про-
изводственный опыт. Вче-
рашние школьники очень сла-
бо представляют, готовы ли к 
карьере руководителя. Как 
определить перс пективных?

РУСЛАН ДОЛЖЕНКО: Увы, сейчас си-
стема не работает. Мы в 11 классе 
начинаем массированно зани-
маться профориентацией. Чтобы 
это были именно те люди, кото-
рые станут высококлас сными 
управленцами, ты должен к 
11 классу знать их наперечет, на-
чав заниматься профориентаци-
ей в 7—8 классах. Находить звез-
дочек, которые увлечены, напри-
мер, конституционным правом. 
И, если наш завкафедрой консти-
туционного права профессор 
Игорь Выдрин, очень известная 
личность в этой сфере, напишет 
письмо такому парню, он точно 
будет нашим. Но главное — окон-
чив вуз, этот человек станет 
управлять регионом, страной, 
компанией — останется нашим, то 
есть носителем той ментальнос-
ти, которую мы здесь культиви-
руем. Ведь важно, чтобы студен-
ты осознавали: они поступили в 
РАНХиГС не только затем, чтобы 
получить диплом, а чтобы взять 
на себя ответственность за улуч-
шение окружающего мира. К сло-
ву, воспитание — важнейшая 
функция высшей школы.

Зачастую во власть идут от-
нюдь не прекраснодушные 
мечтатели, а весьма цинич-
ные люди, планирующие ре-
шить с помощью должности 
личные проблемы. Можно ли 
таких распознать и отсеять?

РУСЛАН ДОЛЖЕНКО: Увы, система от-
крытая, мы не можем поставить 
фильтры против тех, кто наме-
рен злоупотреблять властью и 
брать взятки. Значит, мы долж-
ны стать тем фильтром, кото-
рый за четыре года подобные 
мысли из их голов вытеснит.

Как-то я проводил экскурсию 
по нашему зданию для членов мо-
лодежного правительства Сверд-
ловской области: ведь наш инсти-
тут — не просто вуз, а своего рода 
музей истории госуправления на 
Урале. Завел их в комнату, где 
проходят совещания. Там крас-
ные стулья — когда-то они были 
изготовлены в Болгарии для всех 
высших партийных школ СССР. 
Говорю: «Почувствуйте, может 
быть, вы сидите на стуле, на кото-
ром в 1980-е годы сидел Ельцин. 
Ощутите историю и поймите: вы 
должны пронести ее с собой, но 
при этом стать другими, чтобы не 
повторять ошибок». •

Наталия Швабауэр, 
Свердловская область

За последний месяц нам не раз 
приходилось слышать от пред-
принимателей, что карантин — 
это летаргический сон: вроде 
ты не умер, но и полноценной 
жизнью назвать сложно. Эмо-
ции эмоциями, а показания 
«бизнес-барометра» ТПП РФ, у 
которого недавно появился ре-
гиональный аналог, действи-
тельно не радуют. 

В опросе, проведенном в кон-
це апреля Уральской торгово-
промышленной палатой, уча-
ствовали 523 предпринимателя 
из 29 городов Свердловской об-
ласти. Причем 72 процента из 
них —  собственники и учредите-
ли компаний, далеко не новички 
в деле, а значит, способны оце-
нить ситуацию беспристрастно. 
Тем не менее их выводы удивят 
чиновников: несмотря на до-
вольно широкую палитру мер го-
споддержки, большинство из 
них пока не достигает цели.

Так, свыше трети опрошен-
ных признались, что их компа-
нии не попали в число пострадав-
ших, а почти 10 процентам банки 
отказали в кредитных каникулах. 
Воспользоваться этой мерой 
смогли всего 3,5 процента. Еще 
примерно столько же оформили 

реструктуризацию по програм-
мам банков. Что касается зай мов 
на зарплату по нулевой ставке, то 
восьми процентам рес пондентов 
в них прямо отказали, еще около 
15-ти — завуалированно. 

При этом дела у бизнеса идут 
далеко не радужно: лишь 4,5 про-
цента считают, что попали в 
струю, еще около 13 процентов 
заявили, что понемногу восста-
навливаются, успев быстро пе-
репрофилироваться. У осталь-
ных — либо простой, либо ухуд-
шение показателей. 

Особенно настораживают 
цифры, касающиеся  персонала: 
на сокращения решился каждый 
четвертый предприниматель, а 
почти шесть процентов планиру-
ют уволить всех и закрыть фир-
му. Еще 27 процентов урезали 
премии и отправили в отпуск за 
свой счет четверть работников. 

При этом областной фонд 
поддержки предприниматель-
ства отчитывается, что успел вы-
дать уже 43 «антикризисных» 
займа, в том числе на зарплату, 
суммарно на 12,9 миллиона руб-
лей. После докапитализации 
фонда на 300 миллионов все кли-
енты с действующими кредита-
ми получили возможность три 
месяца не платить проценты, а 
таких набралось 1078. Также ре-
структуризированы 246 креди-
тов на 426,1 миллиона рублей.

Позитивная статистика и у 
Уральского ГУ Банка России: за 
месяц МСБ подал 2016 обраще-
ний об изменении условий кре-
дитного договора по новому за-
кону о кредитных каникулах и 
программам реструктуризации, 
большинство одобрено.

Так в чем причина — в погреш-
ности выборки? Но в УТПП уве-
ряют, что опрашивали именно 
устойчивые компании. Или в 
том, что предложенные меры не 
снижают нагрузку, а лишь откла-
дывают ее? Почти 26 процентов 
предпринимателей отмечают: 
федеральные влас ти деклариру-
ют хорошие меры, а когда обра-
щаешься в банк или госструкту-
ры в конкретном регионе, вскры-
вается много всяких но. Еще 
22 процента признались, что за-
путались в новациях, а 39 про-
центам не хватает информации.  

— Все слушают президента и 
на следующий день начинают 
звонить в банки, а им отказыва-
ют. Банкиры тоже все слышали 
по ТВ, но у них нет возможности 
выдать деньги, потому что нет 
нормативных документов, — объ-
ясняют в свердловском отделе-
нии «Опоры России». — Сейчас 
отказов стало меньше, чем две 
недели назад, но все равно банки 
неохотно идут навстречу: им не 
нужны проблемные заемщики. 
Если возврат не предполагается, 
то это уже не кредитование, а 
прямое субсидирование. Кроме 
того, часть предпринимателей в 
свое время не смогла получить 
кредиты, как ИП и юрлица, по-
этому взяли более простые, но 
дорогие потребительские. Их 
тоже нужно рефинансировать. 

В «Опоре России» выступают 
за то, чтобы не делить отрасли на 
пострадавшие и более благопо-
лучные. Этот список был актуа-
лен месяц назад, а сейчас пошла 
цепная реакция: закрыли ресто-
ран — следом лишились дохода 
поставщики продуктов, мебели, 
организаторы вечеринок. Закры-
ли торговые центры — без работы 
сидят арендаторы и клининго-
вые компании. Даже продукто-
вые сети, которые в конце марта 
пережили ажиотажный спрос, 
теперь сетуют на спад: у населе-
ния не стало денег или оно их 
придерживает.  

— Предыдущие кризисы были 
чисто финансовыми и более 
предсказуемыми, они освобож-
дали место на рынке лучшим. 
Этакие лесные пожары, расчи-
щающие место для роста новых 
деревьев. Сейчас мы столкну-
лись не с пожаром, а с ковровой 
бомбардировкой. Пока лучше 
других чувствуют себя компа-
нии с накопленной финансовой 
подушкой. Но при затяжном ха-
рактере карантина малый биз-
нес эту подушку проест и ока-
жется перед выбором: либо за-
крываться, либо залезать в дол-
ги. Взятые у государства или бан-
ка деньги придется вернуть, 
аренду и налоги — заплатить. А 
быстрого восстановления спро-
са на услуги и продукты никто не 
гарантирует, — считает гендирек-
тор компании Павел Шахин.

Бизнесмены призвали власти 
после 11 мая перейти к «умному 
карантину»: дать послабления 
как можно большему количеству 
МСП — конечно, при условии со-
блюдения санитарных норм. Тем 
более что у России было время 
поучиться на ошибках Европы. 
Если затянуть до конца июня, 
многие могут не открыться. •

А К Ц Е Н Т

Высшая школа за последний месяц 

сделала огромный скачок в плане 

цифровизации. Если бы не пандемия, 

мы бы так быстро не изменили 

образовательный процесс

Федеральные 
власти деклариру-
ют хорошие меры, 
а когда обраща-
ешься в банк или 
госструктуры в 
конкретном регио-
не, вскрывается 
много всяких но

ОБРАЗОВАНИЕ Как поставить на поток подготовку 
специалистов для муниципалитетов и удержать 
их в малых городах

Наш человек 
во власти

Руслан Долженко: Важно, чтобы 

студенты осознавали: они поступи-

ли сюда не только затем, чтобы 

получить диплом, а чтобы взять на 

себя ответственность за улучшение 

окружающего мира.
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МОШЕННИЧЕСТВО 
Сотрудница интернет-
магазина обманула 
свою же компанию 
на полмиллиона рублей

Доход из-под 
прилавка

Татьяна Казанцева, Свердловская область

Сразу несколько способов отъема денег и товаров у 
своего же работодателя изобрела предприимчивая ме-
неджер по работе с клиентами, заскучавшая в турин-
ском подразделении крупнейшего российского 
интернет-магазина. С октября 2019-го по январь 2020 
года она создала семь фальшивых аккаунтов для кражи 
одежды и обуви. «Личные кабинеты» клиентов откры-
вались в приложении магазина на вымышленные име-
на, через них мошенница проводила левые заказы. 

— При поступлении товаров менеджер оформляла в 
«Личном кабинете» клиента отказ, затем похищала то-
вар, а пустые коробки, снова запечатав, отправляла об-
ратно на склад, — сообщила старший помощник прокуро-
ра Свердловской области по связям с общественностью 
Марина Канатова.

Чтобы запутать следы, сотрудница исправляла сведе-
ния о количестве приобретенных клиентами товаров — 
вносила в рабочую компьютерную программу интернет-
магазина ложные сведения. 

Однако ее интересовали не только вещи, но и деньги. 
Чтобы получить их, злоумышленница нередко обманы-
вала клиентов, использующих безналичный расчет. На-
пример, заявляла, что в терминале отсутствует связь с 
банком. После чего предлагала заплатить через номер 
своего сотового телефона с привязанной к нему банков-
ской картой. Когда покупатели переводили деньги, она 
делала в официальной программе отметку «отказ клиен-
та от товара».

По данным сотрудников прокуратуры, присвоенны-
ми товарами и деньгами мошенница распоряжалась по 
своему усмотрению. Правда, недолго — три месяца. За это 
время общая сумма ущерба интернет-магазина превыси-
ла 490 тысяч рублей.

Прокуратура Туринского района утвердила обвини-
тельное заключение по части 3 ст. 160 УК РФ (хищение 
чужого имущества, вверенного виновному, в крупном 
размере). Сейчас уголовное дело направлено в Турин-
ский райсуд. Менеджеру грозит шесть лет лишения сво-
боды. •

ПРОБЛЕМА Большая часть бизнеса 
пока не смогла воспользоваться 
мерами господдержки

Кто очнется 
ото сна?

МНЕНИЕ 

Дмитрий Ханин, член областного отделения 
«Опоры России»:

— Ограничения деятельности, усиление ответственности, штрафы введе-

ны оперативно и работают. А вот что касается создания условий для ста-

билизации обстановки и стимулирования экономической активности, то 

здесь на быстроту рассчитывать не приходится. Между тем каждый день 

затягивания поднимает цену «лекарства»: у бизнеса копятся долги, уси-

ливается социальная напряженность. 

Все предложения можно поделить на две группы: снятие нагрузки и пря-

мое субсидирование. С нашей точки зрения, более эффективны не отсроч-

ки, а именно освобождение на какой-то период от уплаты налогов, не свя-

занных с финансовым результатом деятельности. Ведь сейчас  не важно, 

произвел я товар или оказал услугу, — налог на имущество, на землю, па-

тент, ЕНВД заплати. Между тем само государство фактически запретило 

тебе работать. Перенесли сроки налоговой отчетности? Хорошо! Но у нас 

много отчетов на региональном уровне, да и на федеральном новые при-

бавляются. Так, недавно обязали работодателей уведомлять ПФР, ФСС в те-

чение одного рабочего дня о приеме и увольнении персонала, зарплатах. 

А как это сопрягается с «нерабочими днями»? И таких нюансов — масса.

— Многие руководители сейчас озабочены 
тем, как не остановить производство, — под-
держивает коллегу глава курганской «Дело-

вой России», руководитель промпредприятия Сергей 
Доронин. — В нынешней непростой экономической об-
становке проблемы возникли по всей цепочке — от вы-
пуска до сбыта. В сложных экономических условиях, 
казалось бы, нужно помогать друг другу, а у нас опять 
на повестке энерготарифы. Безусловно, я подписал 
письмо: надо остановить их рост.

Директор областного тарифного департамента 
Ирина Гагарина сообщила «РГ», что в курсе ситуации. 
Речь, по ее словам, в большей степени идет о Курган-
ской ТЭЦ-3. Напомним, станция с заявленной элект-
рической мощностью 25 мегаватт и тепловой 40 гига-
калорий в час была построена в 2015 году на площад-
ке бывшего завода колесных тягачей. Здесь же создан 
индустриальный парк. Декларировалось, что пред-
приятия смогут покупать электроэнергию напрямую 
у ТЭЦ, а не через оптовый рынок, за счет чего ее стои-
мость будет ниже. Крупные предприятия Зауралья 
уже тогда платили за высокое напряжение примерно 
по шесть рублей за киловатт-час, а сельхозпредприя-
тия и того больше, поэтому ухватились за такую воз-
можность. Но она же в итоге и вышла потребителям 
боком.

Действительно, по закону стоимость электричес-
кой энергии, вырабатывающейся на станции мощно-
стью до 25 мегаватт, не регулируется, поэтому постав-
щики имеют право продавать ее по свободной цене. До 
этого крупные промышленные предприятия покупали 
у ТЭЦ часть электроэнергии существенно дешевле, 
чем на розничном рынке. Но на днях поставщики уве-
домили их о том, что в связи с ремонтом турбин подача 
дешевой электроэнергии прекращается до октября. Те-
перь промышленники вынуждены приобретать все ки-
ловатты по общему правилу — по цене энергосбытовой 
компании. Отсюда такой скачок тарифа. В департамен-
те пообещали разобраться в ситуации, но уже сейчас 
заявили, что с новой ценой не согласны.

— Мы полагаем, что сбытовики ее завышают и не 
применяют постановление департамента, принятое 
20 декабря 2019 года, согласно которому тариф на пе-
редачу электрической энергии был снижен, — поясни-
ла Ирина Гагарина. — Принято решение о возбуждении 
административного производства в отношении энер-
госбытовой компании.

Разбирательства по делу, как ожидается, начнутся 
после майских праздников. На запрос «РГ» в корпора-
цию, осуществляющую поставки электроэнергии, от-
вета мы не получили. •

Удар током

9

Тем временем

Промышленность Курганской области в первом кварта-

ле показала неплохие результаты. Индекс промпроиз-

водства по сравнению с аналогичным периодом про-

шлого года составил 104,5 процента (в среднем по РФ — 

101,5). Положительную динамику по основным направ-

лениям деятельности показали 15 предприятий. Проб-

лемы, связанные с пандемией коронавируса, начались 

для бизнеса в апреле.

— Полный текст читайте на сайте 
rg.ru/region/urfo 
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Компании ТЭК помогли 
ямальским клиникам
Компания «Новатэк» закупила для больниц Надыма, Но-
ябрьска, Нового Уренгоя, Салехарда аппараты искус-
ственной вентиляции легких. Они отличаются от анало-
гов универсальностью (используются для реанимации 
дыхания как у взрослых, так и у детей), автономным пита-
нием, мобильностью, малым весом и размером. В апреле 
компания передала лечебным учреждениям Ямало-
Ненецкого округа 15 тысяч защитных костюмов для ме-
диков, а недавно вместе с холдингом «Сибур» приобрела 
еще 30 тысяч костюмов из полимерных материалов.

Акселератор дал путевку 
в жизнь
В Челябинске заработал первый городской акселератор 
технологических проектов GTA.one. Его организовали IT-
PARK (региональный оператор фонда «Сколково»), ми-
нистерство информационных технологий и связи Челя-
бинской области, областной Центр развития цифровых 
технологий и Южно-Уральский госуниверситет. Изна-
чально поступило 35 заявок — технологические проекты в 
АПК, финансовой сфере, промышленности и ЖКХ. По ре-
зультатам отбора 25 предпринимателей прошли интен-
сивную образовательную программу. В финал вышли во-
семь проектов, имеющих хороший потенциал внедрения.

Энергохолдинг выделил 
регионам более 
100 миллионов рублей
Компания «Т Плюс» направляет 104 миллиона рублей на 
борьбу с распространением новой коронавирусной ин-
фекции. Средства пойдут в регионы присутствия компа-
нии — 16 субъектов РФ, в числе которых Свердловская об-
ласть. Деньги предназначены для закупки специализиро-
ванного медицинского оборудования, дополнительного 
оснащения и поддержания деятельности больниц, их 
обес печение антисептиками и средствами индивидуаль-
ной защиты. В ряде регионов «Т Плюс» также обеспечива-
ет доставку горячего питания для медицинского персона-
ла в рамках действующей в компании грантовой програм-
мы. Кроме того, энергохолдинг совместно с ГК «Ренова» 
приобрел для регионов присутствия 50 тысяч наборов 
для тестирования на наличие коронавирусной инфекции.

Нефтяники снаряжают 
научные экспедиции
Институт проблем экологии и эволюции им. А.Н. Север-
цова, Арктический и антарктический научно-исследова-
тельский институт, Сибирский федеральный универси-
тет вместе с компанией «Роснефть», реализующей с 
2012 года корпоративную программу сохранения био-
разнообразия в районах своей деятельности, приступают 
к реализации масштабного проекта по изучению морских 
экосистем. Особое внимание будет уделено таким пред-
ставителям животного мира, как белые медведи, север-
ные олени, моржи, белые чайки. До 2023 года планирует-
ся совершить восемь экспедиций в акваторию Карского и 
других морей арктического региона.

С валенок перешли 
на бахилы
Магнитогорская обувная фабрика в период пандемии пе-
решла на выпуск более востребованных товаров: меди-
цинских халатов, комбинезонов и бахил. Перепрофили-
ровать производство компании позволила  реструктури-
зация действующих займов в «Территории Бизнеса» на 
общую сумму 25 миллионов рублей. В результате фабри-
ке удалось сохранить оборотный капитал и направить его 
на запуск нового производства. Это поможет не только 
снизить дефицит медицинской спецодежды в стране, но и 
позволит предприятию сохранить 178 рабочих мест.

В Екатеринбурге испытали 
трехсекционный трамвай
Трехсекционный, полностью низкопольный трамвай 
производства «Уралтрансмаш» начал тестовые испыта-
ния в Екатеринбурге. Впервые вагон длиной 27,8 метра и 
вмес тимостью 320 пассажиров был представлен про-
шлым летом на выставке «Иннопром». Он полностью 
укомплектован узлами отечественного производства, 
большая часть из которых изготавливается на Уралтранс-
маше. В конце прошлого года трамвай прошел все приемо-
сдаточные испытания и обкатку на территории депо. Сей-
час ему предстоят испытания с номинальной и макси-
мальной нагрузкой в условиях городской сети пассажир-
ских маршрутов. После этого он получит сертификат со-
ответствия и будет запущен в серийное производство.

Для новой модели трамвая не требуется реконструкция рель-

сов и контактной сети, остановочных комплексов или депо — 

он может эксплуатироваться на действующей инфраструктуре.

Завели семейную 
рыбоферму
Супруги Вороновы, год назад открывшие в тюменском 
селе Червишево семейную рыбоводческую ферму, по-
лучили из закупленной нынешней весной икры форели 
первое стадо мальков. Ранее они разводили только 
стерлядь. В ближайших планах — открытие коптильно-
го цеха, а также получение первой партии деликатес-
ной икры. Вороновы надеются окупить вложенные ка-
питалы через 3—4 года.

КОНТРОЛЬ 
При возведении 
центра 
шорт-трека 
выявлены 
миллионные 
хищения

ДОСТРОЯТ, 
НЕСМОТРЯ 
НА НЕДОСТАЧУ

Михаил Пинкус, Челябинск

Прокуратура и Контрольно-
счетная палата Челябинской 
области выявили крупную не-
достачу при строительстве ре-
гионального центра шорт-тре-
ка в ледовом дворце «Ураль-
ская молния». Ревизоры приш-
ли к выводу, что в результате 
нарушений Бюджетного кодек-
са и законодательства о закуп-
ках казне причинен ущерб на 
сумму свыше 50 миллионов 
руб лей, и уже потребовали при-
влечь виновных к уголовной от-
ветственности.

Как удалось выяснить «РГ», 
конкурс на строительство регио-
нального центра шорт-трека в 
июне 2018 года выиграла фирма 
из Копейска со штатом в 11 со-
трудников и уставным капита-
лом в 10 тысяч рублей. Тем не ме-
нее ей доверили возведение 
спортивного объекта стоимо-
стью 369,6 миллиона рублей, 
финансируемое в рамках нац-
проекта «Демография». И отве-
чать за прокол, по мнению про-
куратуры, помимо подрядчика 
должны курировавшие строи-
тельство чиновники.

— В действиях должностных 
лиц челябинского минстроя, яв-
ляющегося заказчиком строи-
тельства, и ОГКУ «Челябоблин-
вестстрой», осуществлявшего 
приемку работ, усматриваются 
признаки состава преступления 
по статьям о превышении и зло-
употреблении полномочиями. 
Руководству подрядной органи-
зации придется ответить за мо-
шенничество в особо крупном 
размере, — пояснила представи-
тель прокуратуры Наталья Ма-
маева.   В рамках исполнения гос-
контракта приняты и оплачены 
фактически отсутствующее на 
объекте оборудование и невы-
полненные работы, существенно 
завышена стоимость части по-
ставленного оборудования.

Так, на объект недовезли хо-
лодильники стоимостью 26 мил-
лионов рублей, хоккейные бор-
та, страховочные маты и при-
точное оборудование на сумму 
свыше 17 миллионов, а на три-
бунах не оказалось кресел для 
болельщиков. Не выполнил под-
рядчик и часть строительно-
монтажных работ. Между тем 
это не помешало чиновникам 
областного минстроя еще в 
декаб ре прошлого года подпи-
сать документы о приемке объ-
екта и оплатить все работы.

Материалы прокурорской 
проверки уже направлены в 
следственные органы для реше-
ния вопроса о возбуждении уго-
ловных дел. Однако, как выясни-
лось, это далеко не первый кри-
минальный опыт фирмы-под-
рядчика. Ее руководство уже 
проходит по уголовному делу о 
строительстве биатлонного 
цент ра в Златоусте, где были вы-
явлены аналогичные наруше-
ния. А сама фирма в последние 
годы с завидной регулярностью 
получала госконтракты на стро-
ительство спортивных объектов. 
И, по всей видимости, не без по-
мощи чиновников.

— Недавний арест заммини-
стра строительства и инфра-
структуры региона напрямую 
связан с деятельностью этого 
подрядчика на строительстве 
биатлонного центра в Злато-
усте, — пояснил «РГ» собствен-
ный источник в правоохрани-
тельных органах. — Чиновнице 
предъявлено обвинение в полу-
чении взятки в размере 2,2 мил-
лиона рублей.

Вместе с тем отказываться 
от услуг фирмы в связи с «вновь 
открывшимися обстоятель-
ствами» власти не намерены. 
Как сообщил на брифинге в 
правительстве региона вице-
губернатор Сергей Шаль, объ-
ект будет принят после устра-
нения всех недоделок.

— Да, есть определенные за-
мечания и ошибки строителей. 
Все они будут устранены, а объ-
ект сдан в эксплуатацию, — по-
обещал чиновник.•

Светлана Добрынина, 
Свердловская область

П
ерспектива пере-
жить непростой пе-
риод самоизоляции 
на даче, где и свобо-
ды больше, и мыс-
ли позитивнее, по-
влияла на рынок за-
городной недвижи-
мости. Уже с начала 

весны домики близ мегаполисов 
стали разбирать как горячие пи-
рожки. По данным аналитиков 
одного из порталов Екатерин-
бурга, скачок цен составил не 
менее 80 процентов. Если вес-
ной 2019-го средняя цена дачи в 
Свердловской области составля-
ла 1,1 миллиона руб лей, то в ны-
нешнем доросла до двух миллио-
нов. А предложений на рынке за-
городной недвижимости к маю 
осталось немного.

Руководитель аналитического 
центра ЦИАН Алексей Попов от-
мечает, что спрос на покупку за-
городной недвижимости в целом 
по России вырос на 18 процентов 
по сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года. Впрочем, 
он признает, что подобная тен-
денция связана не только с коро-
навирусом, но и с аномально теп-
лой зимой: отсутствие снега по-
зволило в натуре оценить харак-
теристики коттеджа и оператив-
но сделать выбор. Наибольшее 
оживление на рынке загородной 
недвижимости аналитики отме-

тили в Московском регионе, близ 
Казани, Нижнего Новгорода и 
Санкт-Петербурга. Цены здесь 
подскочили не на проценты, а в 
2—3 раза по сравнению с про-
шлым годом, увеличилось и коли-
чество сделок.

— Мы заметно отстаем от 
цент ральных регионов: ажиота-
жа на дачном рынке на Урале нет. 
Рост, конечно, фиксируется, но 
он скорее напоминает традици-

онный сезонный всплеск. По вес-
не всегда на продажу выставля-
ется больше объектов недвижи-
мости. Пока не начался сезон по-
садок в огороде и летних отпус-
ков, люди стараются как можно 
выгоднее продать ненужное за-
городное имущество. Но аппети-
ты продавцов ограничиваются 
накопленными населением де-
нежными средствами. А эконо-
мическая ситуация сейчас такая, 

что финансовую подушку, кото-
рую можно использовать для не-
предусмотренных трат, имеют 
немногие, — поделился с «РГ» 
своим видением ситуации руко-
водитель аналитического отдела 
Уральской палаты недвижимо-
сти Михаил Хорьков.

Мы изучили несколько мест-
ных порталов и убедились: вы-
бор довольно широк и ажиотаж-
ного спроса на дачи без оглядки 
на стоимость не наблюдается. 
Разброс цен, конечно, большой: 
от десятков миллионов за капи-
тальный коттедж в элитных при-
городных районах до пары сотен 
тысяч в тихих отдаленных посел-
ках. Так, недавно построенный 
домик с 15 сотками огорода вла-
делец Анд рей готов продать все-
го за 129 тысяч рублей, даже торг 
уместен, но в разговоре признал-
ся: пока на его предложение ни-
кто не отреагировал. Дело в том, 
что это настоящие кущи — дом с 
участком находится в поселке 
Сарана в 220 километрах от Ека-
теринбурга. По московским по-
нятиям — недалеко, по ураль-
ским — на бензине разоришься. 
По той же причине владелец 
даже не рискнул выставить дом 
на лето в аренду.

А вот житель деревни Саргая 
того же Красноуфимского райо-
на предлагает желающим арен-
довать дом на длительный срок 
за… 150 тысяч в месяц. Это са-
мая высокая цена аренды, кото-
рую я нашла в Интернете. На 

прямой вопрос, почему так до-
рого, хозяин ответил: «Просто я 
люблю и ценю это место. Здесь 
красиво, снимали несколько 
фильмов».

Вопреки утверждениям неко-
торых экспертов, что сейчас поч-
ти все загородные дома, сдавае-
мые в аренду, уже разобраны и 
искать подходящий вариант 
поздно, мы обнаружили на раз-
ных сайтах немало предложений. 
Разброс цен велик: цифры зави-
сят не столько от благоустроен-
ности жилья, сколько от близости 
к областному центру. К примеру, 
недостроенный дом в поселке Ка-
шино, где, похоже, даже нет внут-
ренней отделки и ухоженного 
двора, предлагали арендовать за 
20 тысяч рублей в месяц. Недви-
жимость типа домика в коллек-
тивном саду можно снять в сред-
нем за 10—15 тысяч.

О том, как будет себя чувство-
вать рынок загородной недвижи-
мости ближе к лету, эксперты го-
ворят очень осторожно. Все зави-
сит от развития ситуации с пан-
демией не только в России, но и в 
мире. Если курортные страны не 
рискнут открыть границы до 
окончания сезона отпусков, то 
нехитрый загородный отдых при-
обретет еще большую популяр-
ность и дачи останутся в цене до 
осени. •

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ» 

А К Ц Е Н Т

Разброс цен велик: цифры зависят 

не столько от благоустроенности жилья, 

сколько от близости к областному центру

Отвечать за про-

кол, по мнению 

прокуратуры, 

помимо подрядчи-

ка должны куриро-

вавшие строитель-

ство чиновники

ТЕНДЕНЦИИ В преддверии сезона отпусков и в разгар 
карантина оживился рынок загородной недвижимости

Изоляция в кущах

Учитывая кризис в экономике, 

вряд ли в этом году дорогие коттед-

жи будут пользоваться повышен-

ным спросом.
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ТЕХНОЛОГИИ Уральские разработчики помогают бизнесу найти клиентов 
и нанять персонал

Оцифровали вкусы и умения
Анна Шиллер, 
Свердловская область

В 
домашнем заточении жи-
тели ищут сервисы, помо-
гающие решать разные   

вопросы — от покупки продук-
тов до поиска работы. Удовлет-
ворить этот спрос помогают 
уральские разработчики.

Некоторые технологии, ока-
зывается, еще до карантина за-
думывались с целью  вытащить 
человека из дома. Так, в жилом 
квартале Екатеринбурга глухую 
стену во дворе превратили в 
граффити со спортсменами. 
Если навести на них камеру, от-
кроется приложение для игры в 

теннис, баскетбол и футбол, ко-
торое разработали местные 
предприниматели. Очки игро-
ков загружаются в турнирную 
онлайн-таблицу. Но есть вари-
анты и для самоизоляции.

— Мы создали приложение 
дополненной реальности для 
детских раскрасок, путеводите-
ля по городу, оживляющее архи-
тектурные памятники. Самым 
необычным стало приложение, 
которое с помощью камеры 
смартфона восстанавливает на 
транспортной карте Екатерин-
бурга снесенную телебашню. 
Нам важно воплощать интерес-
ные идеи, полезные людям, — де-
лится Евгений Кришталь, генди-

ректор компании по разработке 
цифровых продуктов.

Суть дополненной реальнос-
ти — это взаимодействие вирту-
альных элементов с реальным 
миром. Чтобы погрузиться в нее, 
сегодня достаточно скачать при-
ложение — это несколько секунд. 
Ну а его разработка в среднем за-
нимает от месяца до полугода, в 
зависимости от масштаба задачи. 
По словам Евгения, этот инстру-
мент, который позволяет проек-
тировать здания для девелоперов 
или промышленные объекты, че-
тыре года назад еще не восприни-
мали всерьез.

Тем временем другие спе-
циалисты с Урала предложили 
землякам сервис, благодаря ко-
торому не придется ходить в су-
пермаркет. Помимо продукто-
вого ретейла он охватывает ма-
газины сантехники и трикота-
жа, кофейни, помогая постав-
щикам товаров и услуг при-
влечь покупателей, а жителям — 
заказать товар из ближайшей 

торговой точки, сэкономив на 
доставке.

— Выход в Интернет — практи-
чески единственный способ под-
строиться под новые реалии. 
Наше приложение собирает кли-
ентов и тех, кто проходил мимо, 
настраивая рекламу на популяр-
ных веб-ресурсах. Через онлайн-
кассу оно вычисляет данные по-
купателей в радиусе 70 метров от 
точки розничных продаж, там 
хранятся истории их походов в 
магазин еще с прошлого года, — 
объясняет принцип работы сер-
виса директор по развитию IT-
компании Даниил Хрусталев.

Кстати, по мнению экспертов, 
возможность удаленно получать 
привычные услуги надолго ли-
шит потребителей желания посе-
щать обычные магазины, даже 
когда они откроются.

Сервисы доставки и развле-
чений, понятно, востребованы, 
но сейчас многим не до них: 
люди всерьез озабочены перс-
пективой, в частности, поиском 

работы, изучением ситуации на 
рынке труда. Чтобы оценить 
свои навыки и качества, ураль-
ские разработчики предлагают 
им пройти онлайн-тест. Кто-то к 
этому относится скептически, 
но многие корпорации, напри-
мер в IT-отрасли, уже нанимают 
персонал по итогам тестирова-
ния на эмоциональный интел-
лект.

— У нас есть бесплатный ре-
сурс, доступный для всех, кто за-
регистрирован в соцсетях. Спрос 
на него растет, пользователи даже 
показывают результаты наших 
тестов на собеседовании при при-
еме на работу. А для бизнеса мы 
запустили сервис по оценке гиб-
ких навыков и мотивации сотруд-
ника, к нему с начала марта под-
ключилось 80 организаций, — 
рассказывает Артем Аментес, 
основатель уральской компании, 
уже имеющей представительство 
за рубежом.

Сейчас такими услугами поль-
зуются в основном финансовые 
компании, к примеру, в тестиро-
вании поучаствовали около 
200 работников одного из мест-
ных банков. Кроме того, экспер-
ты сотрудничают со школами, 
объединяя ребят в группы для 
подготовки бизнес-проектов, ис-
следовательскими институтами 
и вузами. Артем также рассказал, 
что его команда скоро презенту-
ет новый алгоритм подбора ва-
кансий для соискателей. •

Между тем 

Предприниматели сами же развеивают миф о том, что технологии забе-

рут рабочие места у людей. Они уверены, что цифра избавит человека от 

рутинной работы, а вот специальности в сфере человеческого капитала, 

наоборот, приумножатся. Этот тезис подтверждают и психологи, отме-

чая, что удаленный формат подходит не для всех видов деятельности.

— Конечно, мы проводим консультации в онлайн-режиме, даже сеансы 

песочной терапии, используя подручные средства, скажем, поднос с 

манной крупой. Однако для индивидуальной и групповой психотерапии 

требуется все-таки личная встреча со специалистом, — говорит Оксана 

Телешевская, руководитель Уральского отделения Ассоциации песоч-

ной терапии.

По мнению экспертов, сегодня на рынке наиболее ценным становится 

не столько продукт, сколько люди, стоящие за ним, — личный бренд. Гон-

ку выиграет тот, кто сумел выделиться уникальной концепцией. Поэто-

му интернет-продвижение активно осваивают и педагоги, и владельцы 

мелких предприятий.

А К Ц Е Н Т

Возможность удаленно получать 

привычные услуги надолго лишит 

потребителей желания посещать 

обычные магазины, когда они откроются
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Информационное сообщение
ООО «Ветта-Инвест» в соответствии со стандартами 
раскрытия информации опубликовало данные за от-
четный период 2020 г., 2019 г. на официальном сайте 
организации vetta-invest.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ


